

のですかどうですか。別に住所に対する制限はないのですか。

限はありません。ありませんが、実際問題として運用でその県にある農中なたり或いは市中銀行なんかの人との、その県にある銀行、農中との連絡を密にすると、いち意味からして、長崎県において北海道のものを頼んだところで、その県の銀行とは余り密にならんことがありますから、恐らくそういうものでは選挙になるまいと、かように考えております。

い。年度中にはそういういろいろの諸般の準備を完了したいと、かように考えております。

○玉利實君 そうすると、大体来年の四月頃から始めるという意味ですか。

○説明員(濱田正君) これは全面的に一齊にはできませんが、できるだけ早く、北海道とか数県に亘つては新年度になら前でできるだらうと考えております。

○玉利實君 金利の点は先ほど懇談中によりますと、短期運転資金の場合は

〔分五回〕 售
長期設備資金の場合の大
体一割二分七、八厘といふことになつ
ておるようありますするが、現在市中
銀行の貸出は大体一割一分前後でない
かと承知いたしておるのであります

「千田正署 この附則のほうに、「この法律は、公布の日から施行する。」といふことになつていて、国会を通過したらこれは直ちに公布される」と見られますが、直ちに施行できるよう手

○説明員(渕田正君) これは特別会計と裏と表になつておるのでありますので、まずになつておるのでありますか、準備は……。

銀行よりも高い利子を払わなければならんことになり、これがまあ折角の御都度ができるも漁業者が金利の高い点で躊躇をするという場合も考えられる

のであります。が、将来この金利をいま少し引下げるような方向に向つて御努力を願いたいと思ひます。が、それらの点につきまして何かお考えにはなつていないのでしょうか。

○説明員(濱田正里) その点につきま
しては、まあ設備資金につきまして
は、大蔵省の主計局のほうへ利子補給
を二十九年度の予算として要求してお

ります。これはまあ二十八年廻予算の折衝にかかるつているわけで、何とも今のところどういう結論が出るか申上げ

かねるわけであります。運転資金につきましては、これはこれ以上は無理な点で仕合いだろが、かよううに考えて

あります。ただ全体として特別会計に対する保険料が保証料の七割七分を占めております。それが大きな要素を占めておりますので、特別会計に対する保険料をどの程度まで削下げ得られるような運用になるかということは将来の問題になりますので、極力努力したいと、かように考えております。

○玉柳實君 今のお話で、設備資金に對しましては将来利子補給を考える、

現に二十八年度度当初予算に要求したそ
うであります。是非これを実現して
頂きたいと願います。大体どの程度の
利子補給を要求しておられるのであり
ますか。

○説明員(濱田正祐) 四分の利子補給を要求しております。

○玉柳實君 これは省議は通過しているのですが。

○玉柳寅君 それから、政府出資は現
おります。二十八年度予算ですでにも
う大蔵省に出しておきますから、全部
通過しております。

○説明員（濱田正君） その通りです。
○五億支當 二十八年半度当初予算によ
り、在補正予算で五億予定しておりました
かね。

○説明員(濱田正君) それはまあ大蔵省の主計局と農林省の話であります
たんですが、その点どうですか。

が、これが半年度まあ通常年度は二十億ということで考えて行きますと、四五億の金が特別会計に対しても要る

わけであります。で、これをどういうふうに年度別に割つて入れるかということでありまして、二十七年度の補正

としては、まあ二十七年度中に保険金を払うということはありませんが、とにかく五億入れると、あとは二十九年度でどういうふうにするかと、いうことについては、大蔵省に対しても我々は二十八年度予算で九億の要求をしておるわけであります。

といだしまして、信用漁連の拡充強化を図るということに努力をしておるわけですが、今後この保証融資を農林中金を通じ、或いは信用漁連、一般銀行等を通じて漁業者に貸出する場

合に当りまして、この信用漁連を拡大強化して行くということに、そういうう態勢を崩さないよう、特に農林中金等はこの信用漁連を育成強化するといふことを図る意図でござります。

ばならんと思いますが、さような見地からいたしまして、私としては原則として農林中金から融資する場合は、県の信用漁連を中心として貸すことを原

則として行きたいと、県信用漁連で融資の困難なる場合は例外的に直接農林中金から貸すというような方向に御指導を願いたいと考えておりますが、この点は水産省としてもどうぞおうら

に考えておられますか。

実のその偏漁連の能力の問題と、二つ
がからまつて来ておるのであります
が、運動の問題につきましては、いわ

ゆる系統金融ということになりますから、その線を強化しながら図つて行きたいということには変りないのです。

ただ現実の問題として、全面的に転貸なら転貸という手を打てるかどうか、信連も所によりましては、僅かに賃金が十万円しかない、職員は一人しかいない、二人しかいないという所へ転貸といふ形は確立して行くが、信連々々によりまして転貸ということで行ける

所はそれで行くし、そうでない所は何と言いますか、調査或いは回収の委託業者と、こういうふうな形で信連を活用して行きたいという二つの方式、二つともうのは変えありますが、現実の問題

としては、転貸はせんが、回収とか、調査を依頼する、こういうふうな形で活用して行くという考を持つております。

○玉城英君 その点はいかがおもして農林中金と懇談されたことがござりますか。

ただ結論が出ておると、いうのは信達を活用するという結論が出ておるだけであって、それを如何ような方式で活用するかというのにはまだ意見は一致しておりません。原則どなきよつて、方針はま

だ意見が一致しております。
○玉柳実君 そういたしますと、希望
を申述べておきますが、すでに相当農
林中金との話し合いによりまして、協力

をするという原則的了解ができるおる
ようでありますから、その方式とし
て、先ほど申上されましたように、原則

として信用漁連を通じて融資をすると
いうことにお願し、なお只今お話を、
然らざる場合においても回収或いは調
査の事務を委託し、従つて若干の委託
料を農林中金から信用漁連に差上げる
ことによつて信用漁連の強化育成に役
立たしめるというようなことに更にお
話し合いを進めて頂きたい。かようによ
の点御希望申上げて置きます。

○木下辰雄君 第十条の特定漁業とい
うのはどういう漁業を指しておられま
すか。

ればいいかというようなことについてあります。が、御承知の通り市中銀行は、漁業方面につきましてはなかへ門戸を開いて融資をしない。先ほど局長の講演時間中のお説によりまして、も、又漁業部門の金融については、普普通一 般の金融ベーツに任せ難いものが多いのでというような意味のお話がございましたが、まささような關係もあります。また、特に銀行は中小企業面にもなかへ貸さないのでありますけれども、漁業者方面については殊更貸さない。そのためまあいろいろ保証制度、或いはルース台風のような損失補償制度といったよだれ典的ある融資につきましてもなかへ貸さない。尤も本制度は万の場合におきましては完全の補償が得られるわけでありまするので、從来の制度に比較いたしますれば數段進歩いたしておりますので、從来に比較いたしますれば、或いは協力を得られるかと思うのでありますけれども、なお從来の銀行家の態度からして、その点甚だ不安に思ふのあります。御承知の通り市中銀行は個人の場合などは預金のないものに対する融資をしては金を貸さない。これがもう鉄則であります。まあ漁業協同組合のごとき公法人に対しましては多少違うでありますようけれども、なお相当の不安がありますが、ありまするけれども、直接的には預金する出資金を涌じ、基金から各市中銀行にも預金するわけでありますから、従つて間接的には預金しておるわけでありまするけれども、直接的には預金をしておらんわけでありますので、普通の市中銀行は從来の上う普通の金融ベースの頭で扱いますると、この

出資金の五倍の限度まで融資するというようなことは殆んど思いもよらんといふに考えられるのであります。が、一般の銀行が本制度を十分に理解して協力して、積極的に漁業者の面に融資をするという方向に一つ銀行局としてもこの点御指導願つたらと考えておるわけであります。この点につきましては、局長の御見解などを伺えたら幸いと思ひであります。

○政府委員(河野通一君) お尋ねの点は誠に御尤もだと存じます。私どももいかね、中小漁業に対します一般の市中銀行の活動振りが必ずしも十分に積極的でなかつた点はこれを認めであります。併しながらこれは全般的に申しますとそちらであります。やはりそれが銀行としての授信業務、信を授けるほうの授信業務として適当である範囲におきましては、地域によりましては、何れ、地方銀行におきましても相当中小漁業に対して融資は行なつておるわけであります。中小企業全体、漁業も含めて中小企業全体につきましては、何と言いましても、これらの金融疏通を図る途は、これらの企業自体の信用力を利用して強くして行くことが先ず何より大切である。中小商工業について信用保証制度ができる、信用保険制度ができるおりますが、これらの制度ができて以来、中小企業に対する銀行の融資活動といふものは非常に積極的に私は改善されて來ていると感觉得あります。この考え方を中小漁業につきましての特殊性を加味しながらこの法案で実現されることは、これらの銀行が中小漁業に対する融資をいたして参りますための大きな一つがうのあります。

のものと、地方銀行といったしまして
も、重要な地方産業の一つである中
小漁業に対する融資活動を更に積極化
して行くことを今後といえども私ども
は指導いたして参りたいと考えております。
ただ先ほどちよつと申述べました
ように、銀行といったしましては、國
くまでやつぱり多数の預金者の預金を
安全に管理するということが第一の使
命でもありますので、金融ベースとい
うことは言葉は非常に譲弊もあるので
ありますが、銀くまで銀行としてやり
得る範囲の融資活動に限られなければ
ならん。その範囲におきましては、こ
の法律による信用力の補強とよく読み
合せまして、できるだけ積極的に中小企
業の漁業に対する金融の疏通について努
力をするようにして参りたいと考えて
おります。

資でありますようにこの上とも御配慮願つておきたいと思います。
なお、一つ伺いたいと思ひますのは、この歸属によつて、基金が保証いりますれば、万の一の場合におきましても一〇〇%回収でありますのでありますので、従つて市中銀行が貸出す場合におきましても、成るべく最低の金利で、而も成るべく全国一定の低い率で、ということを御指導願つて貸して頂くようにお願いしたいものだと思つてあります。が、さようなお考えは持つておられませんかどうか、伺つておきます。

かなかアメリカとかイギリスのような安い金利で供給するということがどう

うか。

○政府委員(河野通一君) 金融債全体

につきましては、更に利子も引下げる

方向に現在は研究はさせております。

お話を出ておつたのですが、農林中金あたりの金融債を資金運用部

で引受けます場合に、これらの条件を

できるだけ低くするということの努力

も、たび／＼各方面から要請も受けて

おりますので、できるだけそういう

方向に研究はいたしてみたいと思いま

すが、現在はいたしてみたいと思いま

すが、現在の制度から言いますと、今

におかに市中において消化でき得る金

融債の条件と、資金運用部自身が引受け

ます場合の条件とを区別することがな

かなか困難であります。申しますのは、資金運用部自身がやはり何と申

しますか、独立採算と申しますか、自分

の取扱いとつて参らなければならぬ関係上、郵便貯金において相当

高い利子を払いながら、運営をいたし

て参らなければなりません点もあります

ので、今非常にこれらの金利を下げ

ることが十分検討はいたしたいと思

りますが、差当つてはできない次第であ

ります。全般論といたしまして、でき

るだけ安い金利でこれらの中小漁業に

対する金融ができますように今後とも

努力をいたしたいと考えております。

○玉柳實君 只今のお話を大変結構だと思

いますが、ちよつと伺いましたら、何か

政府に払う保険料、そういうものを差

くしましたら、何か

八分五厘のよう聞きまして、これは少々高過ぎるような気がするのです

が、もう少し安くできないものでしょ

うございました。こういふわけであ

りますので、できるだけそういう

方向に研究はいたしてみたいと思いま

すが、現在はいたしてみたいと思いま

すが、現在の制度から言いますと、今

におかに市中において消化でき得る金

融債の条件と、資金運用部自身が引受け

ます場合の条件とを区別することがな

かなか困難であります。申しますのは、資金運用部自身がやはり何と申

しますか、独立採算と申しますか、自分

の取扱いとつて参らなければならぬ関係上、郵便貯金において相当

高い利子を払いながら、運営をいたし

て参らなければなりません点もあります

ので、今非常にこれらの金利を下げ

ることが十分検討はいたしたいと思

りますが、差当つてはできない次第であ

ります。全般論といたしまして、でき

るだけ安い金利でこれらの中小漁業に

対する金融ができますように今後とも

努力をいたしたいと考えております。

○玉柳實君 只今のお話を大変結構だと思

いますが、ちよつと伺いましたら、何か

政府に払う保険料、そういうものを差

くしましたら、何か

八分五厘のよう聞きまして、これは少々高過ぎるような気がするのです

が、もう少し安くできないものでしょ

うございました。こういふわけであ

ります。大体、内水面の長野県程度と

ります。

いうところであります。

○木下辰雄君 私はこの法案に対しても

附帯議案の提案がありましたが、この提

案を附帯としまして、この法案が一日

も早く実施に移るように、而もややも

すれば漁業金融というものは跛行的な

一番悲惨な立場にあるところの漁業金融

の面において、この法案が通過した

ことによって一応の突破口ができ、そ

うして漁業そのものが一步前進できる

のが普通の書き方だと思いますが、どう

ですか。

が、にわかにこれを下げます場合にお

いは、市中におけるこれらの消化が

非常に困難を来たすという問題もある

のであります。これらの点を勘案いた

しまして、できるだけ条件を改善して

行くよう考えております。

○玉柳實君 ちょっとと少さいのです

句の点でこれを見ますと、少しそぐわ

んような感じがするのですが、私も実

感が引受け得るような条件でない

と工合が悪い、そいつの関係で現在

の金利の体系の中における金融債の現

行の条件がいいか悪いかという問題は

今いろいろ検討はいたしております。

○玉柳實君 が、にわかにこれを下げます場合にお

いは、市中におけるこれらの消化が

非常に困難を来たすという問題もある

のであります。これらの点を勘案いた

しまして、できるだけ条件を改善して

行くよう考えております。

○説明員(渡田正君) 私はどうも詳し

くわかりませんが、法制局で審議した

ときには、これまで定めた「そうなつてお

りますが、大体どの程度をお考えにな

りますが、大体どの程度をお考えにな

ります。

○説明員(渡田正君) が、十一条、第七項に「協会の出資の

額額は、政令で定める」そうなつてお

りますか。

「異議なし」と呼ぶ者あり】

○委員長(秋山俊一郎君) 御異議ない

ものと認めまして、質疑は終了した

と認めます。ちよつと速記をとめ

ておきます。

○委員長(秋山俊一郎君) 別に御質疑

はございませんか……ほかに御發言が

ないようですが、これで質疑

は尽きたものと認めて御異議ございませんか。

【異議なし】と呼ぶ者あり】

○委員長(秋山俊一郎君) 御異議な

いものと認めます。

○委員長(秋山俊一郎君) 小漁業融資保証法案について採決をい

ます。本法案を原案通り可決する

ことに賛成のかたの举手を願います。

【賛成者举手】

はその利子補給の方途を講ずること

で出資するに当つてはその資金に充當するための起債を認めるこ

と。

二 本法による融資に対しては政府

明瞭でございますので、説明を省略

いたしますが、以上のような決議を附すことによりまして、本案に対し

附するに同意いたしました。

○委員長(秋山俊一郎君) 全会一致で

帶決議の提案がありました。この提

案を附帯としまして、この法案が一日

も早く実施に移るように、而もややも

すれば漁業金融というものは跛行的な

一番悲惨な立場にあるところの漁業金融

の面において、この法案が通過した

ことによって一応の突破口ができ、そ

うして漁業そのものが一步前進できる

のが普通の書き方だと思いますが、どう

ですか。

が、にわかにこれを下げます場合にお

いは、市中におけるこれらの消化が

非常に困難を来たすという問題もある

のであります。これらの点を勘案いた

しまして、できるだけ条件を改善して

行くよう考えております。

○委員長(秋山俊一郎君) 御異議な

いものと認めます。

○委員長(秋山俊一郎君) 認めます。よつて本案は原案通り可決

すべきものと決定いたしました。

次に、討論中に玉柳委員が本案に対

して附帯決議を提出されておりま

すが、この附帯決議を附することに賛成

のかたの举手を願います。

○委員長(秋山俊一郎君) 全会一致で

附することに決定いたしました。

なお、本会議における委員間の口頭

報告の内容は本院規則第四百四条によ

てあらかじめ多数意見者の承認を経なければならぬことになつております

が、これは委員長において本案の内容、本委員会における質疑応答の要旨、討論の要旨及び表決の結果を報告することとして御承認願うことに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(秋山健一郎君) 御異議ないものと認めます。それから例の多数意見者の御署名をお願いいたします。

多数意見者署名

玉柳 実 千田 正

木下 良雄 松浦 清一

○委員長(秋山健一郎君) わよつと速記をとめり。

〔速記中止〕
○委員長(秋山健一郎君) 速記をつけた。

それでは本日の委員会はこれを以て散会いたします。

午後三時四十三分散会

昭和二十八年一月二十四日印刷

昭和二十八年一月二十六日發行

參議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局